

27 novembre 2023

Mise au courant du Conseil général du 25 novembre 2023

« (...) Plus j'avance, plus je comprends la tactique de Jésus dans le Mouvement pour réaliser l'Ut omnes. Lorsque nous étions plus jeunes, nous pensions peut-être que c'était à nous de réaliser cette prière que Jésus adressait au Père et qui est donc déjà exaucée. Puis, plus le temps passait et plus nous suivions cette aventure divine, plus il devenait évident que l'unité, le charisme que Dieu avait donné à l'Église à travers cette Œuvre, était un "concourir" à la réalisation du Testament de Jésus car sa mise en œuvre est la tâche de l'Église elle-même. Ceci, au lieu de diminuer notre charge, l'augmentait, car nous ne nous sentions pas peu nombreux et seuls, mais les nouvelles fleurs d'un arbre qui compte un demi-milliard de créatures, plus ou moins vivantes dans ce mystère . »

Ce passage de Chiara de 1971 a ouvert le dernier Conseil général de l'année 2023 ; il est tiré de son journal et exprime bien le sens profond des travaux qui ont eu lieu.

Nous sommes presque à la veille du pèlerinage que Margaret, Jesús, avec le Conseil général et les délégués du Mouvement dans le monde, feront du 30 novembre au 9 décembre, en Italie : à Assise, Lorette et Rome.

Le 7 décembre prochain, cela fera 80 ans que Chiara a dit son "oui" à Dieu, offrant à l'humanité une nouvelle perspective de vie, celle de l'unité inspirée de l'Évangile. Comme vous en avez déjà été informés, les participants au pèlerinage seront reçus, précisément ce jour-là, à 9h00 par le Pape François en audience privée.

Nous essaierons de raconter au mieux ce pèlerinage pour remercier, demander pardon et renouveler tous ensemble notre "oui" à Dieu, lors de la prochaine Téléréunion du 9 décembre 2023 à 20h00, heure italienne.

Mais avant d'aborder les questions à l'ordre du jour du Conseil, nous vous communiquons une nouvelle, qui a circulé aux premières heures de la matinée de samedi dernier : Margaret a été nommée membre du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie. Il y a 11 nouvelles nominations, qui viennent s'ajouter aux Consultants déjà en fonction et qui – peut-on lire sur le site officiel – « enrichissent le Dicastère reflétant ainsi le visage universel de l'Église qu'ils représentent en tant qu'hommes et femmes, célibataires et mariés, engagés dans différents domaines de compétence et choisis dans les différentes régions du monde ».

"Concourir" à réaliser le Testament de Jésus a été au cœur de chacun des points traités lors de cette rencontre. En premier lieu a été présenté le Document sur la Politique du Mouvement des Focolari sur la Protection des Mineurs et des Personnes Vulnérables.

Le Secrétariat pour la Protection constitué au Centre international, avec la porte-parole et le Data Protection Officer (Délégué à la protection des données) du Mouvement, ont élaboré un Document qui indique comment les communications relatives aux abus sur des mineurs et des personnes vulnérables, qui ont eu lieu au sein du Mouvement des Focolari, sont diffusées et

rendues publiques dans le respect de la vie privée des victimes et des auteurs, conformément aux lois des différents pays où les faits se sont produits.

Il sera publié dans les prochaines semaines dans la section « Environnements sécurisés » du site officiel du Mouvement des Focolari.

Le but de la présente Politique est de garantir une communication qui promeut la protection intégrale de toute personne participant aux activités du Mouvement, par le soutien d'activités de prévention, la formation, le signalement des cas ; ceci tout en garantissant la plus grande transparence et la meilleure connaissance possible des mesures prises par les instances compétentes ou judiciaires pour accompagner les victimes dans le parcours de justice qui leur est dû.

On est passé ensuite au sujet central de ce Conseil : l'évaluation de la proposition de réorganisation structurelle et économique du Centre international.

La commission concernée a présenté un document détaillé résumant le travail d'une année, durant laquelle chaque réalité présente au Centre international a été examinée dans le but de rendre le Centre économiquement viable et le travail qui y est effectué plus efficace et mieux adapté à l'époque actuelle.

On prévoit un parcours de transformation par étapes, à réaliser d'ici 2025, visant à réduire de moitié les dépenses et - par là même - à diminuer aussi les effectifs et l'utilisation des structures qui accueillent aujourd'hui les différentes réalités.

Nous continuerons à vous informer du parcours qui sera mis en place ; un parcours « en lequel j'ai une totale confiance » - a dit Jesús, poursuivant : « Après la mort de Chiara en 2008, il y a eu quelques processus importants dans l'Œuvre, comme la "nouvelle configuration", mais ils n'avaient pas encore touché le Centre international. Aujourd'hui, nous mettons en place la nouvelle configuration du Centre international. C'est un travail délicat et difficile. Il faut préciser que ce travail ne veut pas modifier la réalité charismatique du Centre international, sa mission. Ce processus ne fait que modifier notre façon de travailler afin que le Centre soit toujours plus ce qu'il doit être. »

« Je voudrais réaffirmer - a poursuivi Margaret - que nous faisons tout cela pour améliorer l'organisation du travail. Après 80 ans de d'existence du Mouvement, le moment semble être arrivé où nous pouvons le faire. Pour certains d'entre nous, ce ne sera peut-être pas facile à accepter, parce que c'est un changement : nous nous sommes habitués à une certaine façon de travailler, à un certain fonctionnement de l'Œuvre. Mais nous le faisons avant tout pour mieux servir l'Œuvre, pour garantir son unité et pour améliorer notre situation économique. Nous sommes parfois tellement pris par les aspects organisationnels, par les programmes, que nous n'avons pas le temps de nous consacrer aux jeunes, d'être proches des personnes dans ces moments difficiles que traverse l'humanité. L'expérience que j'ai faite au Synode m'a permis de constater que, dans l'Église aussi, en fonction de ce que l'Esprit Saint suggère, beaucoup de choses changent du point de vue structurel et pas seulement. Cela me fait dire que nous non plus, nous ne devons pas avoir peur de l'écouter, de mettre Dieu à la première place et, si nous le faisons ensemble, c'est une garantie. Nous vivons un moment important qui demande à tous un effort, mais avec la certitude que nous construisons l'Œuvre. »

Nous nous quittons sur ces mots de Margaret et Jesús qui nous parlent à tous et nous nous donnons rendez-vous le 9 décembre prochain (à 20h00, heure italienne) à la Téléunion qui sera consacrée aux 80 ans de l'Œuvre.

À très bientôt !

Stefania Tanesini